



Reconocimiento a pueblos originarios

▲ “Estamos haciendo realidad una reforma constitucional” por la que será asignada una parte del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura

Social a comunidades indígenas, dijo la presidenta Claudia Sheinbaum en la Sierra del Nayar. Foto Presidencia ALONSO URRUTIA / P 5



Sin ustedes, el país no puede seguir adelante: Sheinbaum

En el corazón de la Sierra del Nayar, la Presidenta enalteció a los pueblos originarios de la nación // En 2025, se destinarán 18.7 mdp a esta región

ALONSO URRUTIA
 ENVIADO
 MESA DEL NAYAR, NAY.

El jueves por la tarde les avisaron que llegaría. Desde que les dijeron, sabían que sería todo un acontecimiento para la región: la presidenta Claudia Sheinbaum vendría al corazón de la Sierra del Nayar para encontrarse con los diversos pueblos originarios de esta región: na'yeri, wixárika, mexikan, o'dam.

Marginados como han estado desde tiempos inmemoriales, los herederos de los pueblos ancestrales del Nayar escucharon a la Presidenta hablarles del viraje en las políticas sociales hacia estas comunidades en los tiempos que corren de la Cuarta Transformación.

"¿Por que estamos aquí? Estamos haciendo realidad una reforma constitucional" que reconoce por primera vez, dijo, que una parte del presupuesto del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social se asigne directamente a las comunidades indígenas. Mediante asambleas comunales, éstas decidirán el destino de dichas partidas.

Llegaron desde diversos poblados dispersos por esta región. Algunos escépticos, otros esperanzados, escucharon la buena nueva que les trajo Sheinbaum como reconocimiento a la dignidad de los pueblos.

"Es hasta ahora que se reconocen a pueblos originarios, a comunidades indígenas y afromexicanas. Sin ellos, el país no puede seguir adelante, es nuestra base, nuestra cultura. La fuerza cultural de México."

Sin las medicinas, los médicos no sirven de mucho

Juana López es una maestra con 37 años educando a diversas generaciones en el poblado de Jesús María, en esta sierra del Nayar. Con sus deficiencias, pero, enfatiza, la enseñanza en esta región al menos está garantizada hasta el bachillerato, la cual se imparte en español y

▼ ► La niñez estuvo presente en el encuentro de la mandataria, para quien las comunidades indígenas son prioridad en su gobierno. Fotos Presidencia

en la lengua de los diversos pueblos originarios para inculcarles la preservación de los valores, tradiciones e identidad de sus antepasados.

La salud, dice, es otra historia. Ni la llegada de médicos cubanos, "muy buenos, eso sí" –subraya la maestra–, "pero sin medicamentos no sirve para nada". En la Sierra del Nayar, la angustia por la carencia de remedios prevalece.

Las opciones son complicadas: trasladarse más de tres horas a Tepic o comprar en la farmacia privada de la comunidad, con cargo a los pacientes. Las carencias deben ser subsanadas por la medicina tradicional indígena: las insuficiencias las satisfacen los curanderos, hueseros, parteros... las alternativas que han tenido por siglos.

Agustina Carrillo vino de la comunidad de San Andrés Cohamiata, ubicada a varias horas de Mesa del Nayar. Llegó entusiasta cerca del mediodía para ver a la Presidenta y saber lo que les tenía que decir.

Desde enero ha asumido una tarea desafiante en su comunidad: es la jueza auxiliar, por lo que ha abandonado sus tareas en el campo, pues "cuando el consejo de ancianos te demanda apoyo, hay que darlo, sin regatear". Son casos de justicia cotidiana, aunque reconoció que los más difíciles son cuando se denuncia violencia contra la mujer. "Ves que llegan golpeadas, pues hay que hablar con el marido".

Poco después de llegar a la cancha de fútbol de este pueblo, empezó el evento donde el titular del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, Adolfo Regino, detalló que el gobierno federal destinará este año 97 millones de pesos para las comunidades originarias de Nayarit y 18.7 se asignarán a esta región de la Sierra del Nayar.

